

EL ALBA LERIDANA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES, INTELECTUALES Y MATERIALES.

Se publica los domingos, martes y viernes por la mañana.
Se admiten anuncios á medio real por línea.
La correspondencia deberá remitirse á la Direccion.

Se suscribe en la Librería de D. José Sol, calle Mayor, número 4, y en las de sus correspondientes al precio de 9 rs. por trimestre.
No se admiten polémicas ni cuestiones personales.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS TOMADAS Á LAS 9 DEL DIA.

Dias.	Termómetro centig. al aire libre, á la sombra.	Temp.s correspondientes á las 24 horas anteriores tomadas al aire libre			Barómetro. Milímetros.	Pluviómetros.		Direccion del viento	Aspecto de la atmósfera.
		Máxima al Sol en grados centigrados.	Máxima á la sombra en grados centig.	Mínima á la sombra en grados centig.		En la azotea Milímetros.	En el jardin Milímetros.		
11.	0,2° bajo cero.	22,5°	10,5°	7,0° bajo cer.	744,78	0	0	84° S. à O.	Casi desp.
12.	8,2°	29,0°	14,0°	2,0° bajo cero.	737,40	0,78	0,95	55° N. à O.	Nublado.

ADVERTENCIA.

Los Señores suscritores de fuera de esta Capital que como tales deseen continuar favoreciéndonos, pueden servirse renovar la suscripcion antes de terminar el corriente mes, á fin de prevenir todo retraso en el recibo del periódico; verificándolo con la remision de sellos de franqueo á esta oficina, los que no conocieren en la poblacion corresposal directo.

LA ADMINISTRACION.

INTERESES MATERIALES.

IV.

La conveniencia, la utilidad, la bondad del empeño en dirigir la pública atencion y la actividad social por la senda de los intereses materiales, se justifican por sí mismas bajo las consideraciones que dejamos espuestas en nuestros anteriores artículos sobre este asunto. Nada lo prueba con tanta decision, como el espíritu que en esta parte anima á los modernos pueblos civilizados. Hay por dó quiera un movimiento, una vida, que parece les ha de faltar lugar y tiempo para desarrollarse y dar de sí los últimos provechos y utilidades; no se aguarda al dia de mañana si multiplicando las fuerzas, si agotando los recursos, hay medio de realizar hoy el proyecto concebido; porque para mañana se está ideando ya otro proyecto, tal vez enteramente nuevo, tal vez otra evolucion ó consecuencia del proyecto hoy ejecutado.

Si en alguna época ha manifestado el espíritu humano comprenderse á sí propio en su naturaleza imágen de Dios por la razon de la infinidad de sus miras é inmensidad de sus aspiraciones, es en la época presente, en que el mundo físico es ya poco á su actividad, y parece complacerse en los descubrimientos que ofrecen á su disposicion agentes invisibles casi inmateriales, que por su misma sutileza obran efectos portentosos. Diríase que la materia en fuerza de su incesante estudio y empleos se ha ido desbastando,

y aproximándose al espíritu, y parece estar por todas partes ofreciendo vivos y repetidos testimonios de no ser ella con su inercia el objeto adecuado de la atencion del hombre, pues para acercarse á él necesita engalanarse de unas formas como prestadas del mundo de los espíritus.

Que esta idea domina en todas las cabezas, y se anida cual dulce persuasion en los corazones de todos, lo están significando bien á las claras los progresos de la industria, la animacion del comercio, la prosperidad de la agricultura, el espiritualismo de las artes, la sublimidad de las ciencias, que en maravilloso armónico conjunto forman digámoslo así las alas del espíritu humano para volar á las regiones de la inmortalidad. Por esto se vive poco, y se acelera y abrevia de dia en dia el corto plazo de nuestra frágil existencia sobre la tierra, y el alma forcejea y se apresura por abandonar la atmósfera molecular, y lanzarse en los abismos de la vida, de la fuerza, de la luz, que resueltamente espera hallar en Dios.

En nuestros dias están los gobernantes, como si la fuerza no bastára á sostenerlos, ideando de continuo medios siempre nuevos para llamar la atencion de los pueblos á grandes espectáculos de cambios políticos, con que entretienen su curiosidad y se aseguran de la conveniente direccion de sus inclinaciones. El gobierno español, con mejor buena fé, intérprete fiel de los sentimientos del pais y digno continuador de su nobilísima historia, correspondiendo á las exigencias del espíritu altamente religioso y civilizador del siglo actual, se ha lanzado generoso cual bravo leon sobre esa kábila de kábilas, ese imperio de Marruecos, por ironía sin duda así calificado: la España le ha seguido con la integridad de su antiguo entusiasmo, prodigando sus tesoros y la sangre de sus hijos; le acompaña con la benedicion y la plegaria, alimenta confiada altísimas esperanzas de resultados portentosos. Pero en medio de todo este entusiasmo en que parece han de anegarse todas las ideas, todos los deseos, y los ojos no ven ni quieren ver sino trofeos berberiscos, ni los oidos oír sino el son de los himnos marciales, y la nueva de nuevas victorias, desplégase en grande escala un trabajo sordo y silencioso que al compás del estruendo de la guerra muda de dia en dia la faz de la nacion, abre abundosas las fuentes de la prosperidad pública, asegura los recursos de la guerra, y prepara los ele-

mentos mas grandes para el goce de una paz gloriosa. Es verdad que a la noticia de haber rebasado el valiente Prim el campamento de los Castellanos, de haber entrado el ejército en Tetuán, como cuando entre en Tánger y en Fez, la poblacion no cabe en las habitaciones, inunda calles y plazas, y celebra con triduos de solemne vacacion el fausto acaecimiento, y la dicha del triunfo; mas satisfecha ya esta necesidad patriótica, recógese de nuevo en el hogar, siéntase en el taller, en el bufete, dispone sus negocios, emprende sus viajes y no cesa en su obra de adelantamiento y perfeccion.

La prensa periódica tiene todos los dias ocasion de sobra para enaltecer ese espíritu trabajador, activo, infaligable de la presente época, y no bastan sus columnas á consignar los esfuerzos de la preferente atención que vemos reciben por cada dia las industrias que forman la peculiar riqueza de cada pue lo; el movimiento en las obras públicas, en especialidad las referentes á facilitar los medios de comunicacion, y la esperanza de que Dios bendiga el trabajo de sus laboriosos habitantes.

En Barcelona como en Málaga, en Zaragoza como en Santander, las obras de ferro-carriles y de carreteras se llevan á cabo con actividad.

En Cataluña, centro de la industria española, llaman la atención los ensayos de máquinas producto de sus fábricas; y supliendo la laboriosidad de sus naturales lo que el suelo tiene de ingrato, se halla la agricultura en el Principado bajo un pié el mas floreciente. La provincia de Lérida espera con afan darle un grado superior de animacion y vida, tan pronto se concluya el ya muy adelantado canal de Urgel.

En la provincia de Cáceres, el dia 4 de febrero, mientras el cañon hispano desbarataba en Africa las fanáticas huestes islámicas franqueando las puertas de Tetuán, la ciencia y el arte, el espíritu de mejora y el auxilio de un gobierno ilustrado inauguraban con toda pompa y júbilo la terminacion sobre el caudaloso Tajo, del puente monumental de Alcántara, obra colosal de granito sin liga de argamasa, merced al alinado corte de sus dovelas; puente que rompió el sarraceno en el siglo XIII y reconstruyó el emperador Carlos V, que voló el francés en el nuestro y recibe en nuestros dias bajo el reinado de la segunda Isabel y la direccion del ingeniero D. Alejandro Millan el propio carácter de perpetuidad que en él imprimiera el insigne Lacer en tiempo de Teodosio.

Natural, espontánea es en el pais la fuerza de adelantamiento y de mejora; mas que esto es general, universal, y ello es una prenda de la rectitud de la marcha que sin mas peligro que los accidentales en toda obra humana, para gloria de la humanidad y de sus individuos vamos recorriendo. Aliéntese, fómétese ese espíritu; y aun bastará se le deje hacer y no se le estorbe, que en esto como en todo, puesto que una Inteligencia Superior dirige, *il mondo va da sé*. Génios discólos y mal avenidos con todo lo bueno echarán zancadillas á su paso, sacando á relucir fantasmagorías de todas clases y concitando en mil sentidos las pasiones á fin de obtener por insidiosa via el lugar que les negara el propio mérito; pero las miserias y las aspiraciones injustas tendrán que ceder el lugar á los representantes del arte y de la ciencia, y á los que de véras deseen el bien de los pueblos.

M. B. F.

VARIEDADES.

Nuestra escuadra, como saben nuestros lectores, despues de haber bombardeado á Arzilla y Larache, proseguia su rumbo hácia Rabatt y Salé, cuando los vientos contrarios la han hecho regresar á Algeciras: las operaciones marítimas continuarán sin embargo, y creemos oportuno, por lo tanto, dar algunos pormenores acerca de estas dos ciudades y sus puertos. Hé aquí los que encontramos en la obra recientemente publicada con el título de *El imperio de Marruecos* por el Sr. D. Manuel Torrijos.

RABATT.

Esta ciudad, llamada Er-rebat y Rabat-ulfatábh por los árabes, y Nueva-Salé, en algunos mapas modernos, se halla situada en frente de Salé en el declive de una colina que pertenece á la provincia de Temezena; parte de la poblacion se halla sobre la orilla meridional del rio Buraghrab, y parte sobre el Océano. Sus fortificaciones son bastante buenas.

Rodeada de murallas flanqueadas de torres, el aspecto de Rabatt es algo magestuoso; la mas hermosa de sus torres es la de Smá ó Burge el-Hhassan, hácia Levante, y al pié de la cual se encuentra el mejor sitio de anclada en el rio. Sus calles y edificios son bastante cómodos y no carecen de hermosura; tanto en el interior como en las cercanías de la poblacion, la vista se deleita con el hermoso cuadro que ofrecen los muchos huertos y jardines que brindan al extranjero con sus diversos y multiplicados frutos; el perfume que exhalan aromaiza el ambiente, y la atmósfera de Rabatt es limpia como ninguna.

Los habitantes son inteligentes, laboriosos y de mas inventiva que los demás pobladores del imperio; descendientes en su mayor parte de los moros espulsados de Andalucía y otros puntos de España en tiempos de Felipe II, se distinguen particularmente por su carácter alegre y viveza de imaginacion. En Rabatt hay grandes capitalistas, pero casi todos judíos; el comercio se halla bastante adelantado en esta ciudad y puede decirse que es una de las primeras traficantes del imperio.

En la edad media Rabatt era el centro del comercio del imperio marroquí: establecidos en ella numerosos comerciantes y favorecida además por la importancia y buena disposicion de su puerto, los genoveses hacian en él un inmenso tráfico: reunida poco despues con Salé, ciudad tambien bastante importante y auxiliadas mutuamente por su unidad de miras, Rabatt y Salé llegaron á convertirse en pocos años en las señoras de aquel mar, hasta el punto de escitar la envidia y rivalidad de los demás puertos del imperio. Animados al propio tiempo los sultanes marroquíes ya del deseo de complacer á las otras ciudades, ó ya del de satisfacer cualquiera de sus caprichos que seria lo mas probable, hicieron lo posible por quitarle toda su preponderancia, y trasladaron al efecto, primero á Santa Cruz y despues á Mogador el centro de su riqueza. Rabatt, no obstante, estaba protegido por una porcion de circunstancias que no acompañaban á las otras poblaciones, y por mas que los sultanes se empeñaron en alejar de ella el centro de todo tráfico, el hecho es, que por la buena situacion de su puerto para la esportacion de los productos del pais y particularmente de los granos, de la lana y de la cera, Rabatt ha continuado hasta el dia viéndose favorecida por los comerciantes; y no es

lo probable que ningun sultán de Marruecos pueda quitarla esta preponderancia. El puerto de Rabatt es tambien el mas á propósito para la introduccion de las mercancías europeas que van con destino al interior.

La poblacion de Rabatt asciende segun unos á 28,000 almas, á 29.000 segun otros, y no falta quien la supone elevada á la cifra de 30,000 hombres; pero lo que en vista de datos muy posteriores y algo mas fidedignos, puede darse por seguro, es que el número de sus habitantes no pasa de 20,000: cerca de 7,000 son hebreos, y hacen un gran comercio, no solo con Fez y el interior del Africa, sino tambien con varios puntos de Europa, y especialmente Génova y Marsella.

Al E. de Rabatt, y no muy léjos de la poblacion se encuentra el castillo de Xella ó Xialla, que encierra la tumba de la familia real de los Bem-Marines, y es mirada como un santuario en el que no se permite la entrada ni á los cristianos ni á los hebreos. Créese que es construccion de romanos ó de cartagineses; cerca de él se encuentran en efecto, varias medallas é inscripciones.

Su puerto, que sin disputa es el mejor situado y el que mas ventajas reúne para la esportacion de los productos del país, y particularmente de los granos, lana y cera de las provincias vecinas, y de las manufacturas de Fez y Mequinez, es al propio tiempo el mas á propósito tambien para la introduccion de las mercancías europeas, que por la via de Fez se dirigen al interior del Africa. Rabatt es ademas mucho mas fuerte que Salé, y en sus baterías recientemente construidas y conservadas en buen estado, hay colocadas hasta cien piezas de artillería. Rabatt se encuentra situada al Sur del rio Bu-Raghrab y se vé espuesta con frecuencia al viento del Oeste.

NOTICIAS VARIAS.

El bizarro general Ros de Olano ha recibido una carta firmada por varios suscritores en Guadalupe al *Diario de un testigo de la guerra en Africa*, en la cual ruegan á S. E. que aun cuando ya en los fastos de nuestra historia se han visto ejemplos múltiples de haber trocado la pluma por la espada muchos de nuestros poetas, que contenga en cuanto le sea dable en los momentos del peligro al soldado Sr. Alarcon á fin de preservar por este medio al escritor, de quien tanto esperan hoy los 20,000 suscritores que ven en él el mas fiel y elocuente intérprete de nuestra gloriosa expedicion al Africa.

El general Ros de Olano ha dado á los suscritores del *Diario de un testigo*, la siguiente contestacion:

«TETUAN 20 de febrero de 1860.—Muy señores míos: Aprovecho el primer momento de reposo y de salud para contestar á la estimable carta que tuvieron la bondad de dirigirme, interesándose por mi querido soldado Pedro Antonio de Alarcon. El ha leído con tanta emoción como yo, las nobles recomendaciones de Vds., y juntos se las estimamos, en lo mucho que significan. Nada mas puedo decirles como militar que soy y jefe del Sr. Alarcon. Yo he mandado á mi hijo á los puntos de mas peligro, y no he reparado en mi profundo y secreto dolor al verle desaparecer entre el humo del combate. Lo mismo he experimentado al ver en riesgo la vida del escritor por quien Vds. se interesan y á quien admiro tambien tanto como aprecio y amo. ¡Pero todo era allí de la patria, y yo no podia escatimarle la ayuda de uno solo de mis soldados! No me acusen Vds. llamándome cruel: llamen cruel al Sr. Alarcon por haber sentado plaza. Pero mejor será que todos le admiremos soldado, como le admiramos poeta, y que confiemos en que Dios conservará

su vida, siquiera sea por el tierno interés que inspira á tantos hidalgos corazones. Háganme Vds. cumplida justicia y reciban las seguridades de la consideracion y del aprecio con que es su atento y seguro servidor—ANTONIO ROS DE OLANO».

El Kaid-Abbas-Emkished, que mandaba la infantería marroquí desde el principio de la guerra hasta la pérdida de Tetuan, ha sido nombrado gobernador de Tánger, donde entro y tomó posesion de su cargo el sábado último, adoptando en seguida varias disposiciones para la defensa de la plaza.

Han debido llegar á la corte los cañones apresados á los moros, que condujo á Alicante el vapor *Lebro*. Todos ellos son de bronce, aunque de varios calibres y de distintas procedencias: los hay franceses, ingleses, napolitanos, españoles, portugueses y turcos: estos últimos son los mas notables por su esmerada construccion y preciosas labores; la mayor parte se hallan en muy buen estado.

Anuncia un periódico que como base de los trabajos que se han emprendido para la medicion del territorio peninsular, se han pedido á los gobiernos de las provincias y á los ministerios todos los planos parcelarios que existan en los archivos generales, provinciales y municipales.

La construccion de cañoneras, proyectiles y corazas, continua verificándose en la fabrica de Trubia con la mayor actividad.

La cruz de la espada que la provincia de Granada regala al invicto duque de Tetuan, figura el leon de España, que coloca sus garras sobre la parte del hemisferio que ocupa el imperio marroquí; sobre la esfera lo bustos de los reyes católicos, doña Isabel I de Castilla y D. Fernando V de Aragon, con dobles coronas, la real y la de laurel: en la conclusion del puño la granada, cuyos vástagos y hojas sirven de adorno á toda la empuñadura: este tambien la forma una serpiente enroscada, símbolo de la prudencia: la cazoleta es una concha calada con adornos de pedrería.

Las hostilidades están rotas, y se sigue haciendo un camino para poder pasar la artillería hácia Tánger.

Segun habiamos anunciado tuvo lugar en la noche del sábado 10 del actual la funcion dramática que algunos aficionados han dedicado, con un entusiasmo filantropico que les honra, á la Asociacion de señoras recién instalada en esta Capital, con el laudable y caritativo objeto de socorrer á los niños pobres que pierden en su infancia los auxilios maternales. Tanto los señores que tomaron parte en la representación como los Artistas y dependientes del Teatro han dado una prueba mas del espíritu de caridad que les anima, pues ni los músicos de la orquesta, ni el empresario del Teatro, ni los artistas de la compañía cómica que actúa en él, á quienes se ha visto rivalizar en deseos de dar á esta funcion el mayor brillo posible, han querido admitir estipendio ni honorario alguno por sus trabajos.

La ejecucion de la hermosa y bien escogida comedia del distinguido escritor y actual Director general de Beneficencia D. Tomás Rodríguez Rubi «Mejor es creer» y de la chistosa pieza «Un par de alhajas» superó á todas las esperanzas que de la conocida habilidad de los Sres. que tomaron parte en ellas habian concebido cuantos tuvieron el gusto de asistir á la representación, pues mas bien que por aficionados pareció ejecutada por artistas de primer orden. Las señoras de la Asociacion, que con la humildad y desprendimiento propios de su instituto, habian escogido para asistir á la funcion el sitio mas modesto del teatro, obsequiaron á los artistas y aficionados con coronas, flores, dulces y otros objetos propios de las delicadas ma-

nos que los regalaban, y contribuyeron á dar al espectáculo mayor realce y lucimiento, pues el teatro mas bien parecia un salon de sociedad que un coliseo de provincia.

Creemos que cuantos han tenido el gusto de asistir á esta funcion, conservarán de ella un tierno y agradable recuerdo con tanto mas motivo cuanto que saben que el pequeño sacrificio que para ello se han impuesto ha de enjugar las lágrimas de algunos desgraciados. Nosotros felicitamos cordialmente á los que concibieron tan filantrópica idea, asi como á los que con tan brillante éxito la han sabido llevar á cabo, y á las benéficas y caritativas señoras que se han impuesto la noble y honrosa tarea de hacer llegar al infeliz que yace en la miseria y horfandad el pan de la mesa del poderoso.

GACETILLA.

CIENCIA FIJA.—Cuenta un periódico francés, que un sugeto aficionado á estudios frenológicos quiso fiar á ellos la eleccion de un criado. Salíó á la calle examinando cráneos, y cuando encontró su bello ideal científico, ajustólo, volviendo á su casa bendiciendo la ciencia que le ahorra la molestia de tomar informes. Seguro ya de la incorruptibilidad de su criado, envióle al dia siguiente á llevar una cantidad de dinero á un amigo suyo, y esta es la hora en que nada ha sabido de él, ni de la suma que le confiára.

POR LA NARIZ SERÍA.—Un rico habitante de Londres falleció, legando á una pobre Miss B. que apenas le conocia, toda su fortuna que ascendia á muchos millones. «Suplico, decia el testador, á Miss B. que acepte toda mi fortuna, harto insignificante en comparacion de las inexplicables sensaciones que me ha causado su preciosa nariz.» La dama cuya nariz tenia el singular privilegio de atraer millones, creyó al principio ser víctima de un quid pro quo, ó de un engaño, y se informó de si el testador habia sido enterrado. Habiéndosele contestado que nó, pasó á la casa mortuoria. Al ver el cadáver, reconoció á un quisque que por tres años consecutivos la habia perseguido con sus requiebros y entregándole versos en honor de su nariz, en Hyde-Park, en Covent-Garden y en todos los sitios y paseos públicos; y entonces no tuvo ya inconveniente en aceptar los millones, y bendijo su nariz, á la que nunca habia creído capaz de obrar tales milagros.

Continuamos la lista de las personas que en esta provincia han tomado parte en la suscripcion nacional para los heridos de la guerra de Africa, insertando antes que otras muchas que tenemos preparadas, la de los SS. Gefes y Oficiales de los estados mayores de las plazas y cuerpos facultativos de las mismas.

Suma anterior. 7848 rs.

E. M. DE PLAZA.

Brigadier Gobern. ^{or}	D. Manuel de Figuerola.	500 »
Sargento Mayor	Vicente Espí.	40 »
Gober. ^{or} del Castillo principal	Juan de Dios Lozano.	40 »
Serío. del Gobern. ^{or} Militar	José Faulon.	50 »
Gob. ^{or} del Castillo de Gardeny.	Marcos Sanchez.	28 »
1. ^{er} Ayudante de Plaza	Francisco Gomez Mata	28 »
2. ^o Id. de Id.	Cayetano Torres.	19 »
3. ^o Id. de Id.	Antonio Tello.	12 »
Id. Id. del Cast. ^o pral.	José Anastasio.	12 »

INGENIEROS.

Capitan	D. Francisco Valle.	60 »
Celador	Felix Orihuela.	20 »

REGIM.^o INF.^o DE ESTREMADURA N.^o 15.

SS. Gefes y Oficiales de la Plana	} 400 »
Mayor del mismo y cuadro del 2. ^o	
Batallon.	

REGIM.^o INFANT.^o DE MÁLAGA N.^o 40.

SS. Gefes y Oficiales.	800 »
------------------------	-------

BATALLON PROV.^o DE GERONA N.^o 57.

SS. Gefes y Oficiales.	300 »
------------------------	-------

CUERPO DE CARABINEROS.

Comandante	D. José Camprubí.	50 »
Teniente	José Sanchez.	35 »
Subteniente	José Vilches.	22 »
Teniente	Jaime Llori.	25 »
Capitan	José Moñóz.	30 »
Idem.	Francisco Mon'es Grela	20 »

PLAZA DE SEO DE URGEL.

E. M. de la misma.

Brigadier Gobern. ^{or}	D. Antonio Marques.	52 »
Sargento Mayor	José Mon y Nareles	20 »
Comand. ^{te} Artillería	Luis de Castilla.	20 »
Comis. ^{do} de Audorra	José Zembrano.	20 »

CARABINEROS.

Capitan	D. José Muñoz.	20 »
---------	----------------	------

MOZOS DE ESCUADRA.

Capitan	D. Juan Pujol.	20 »
Id. de reemplazo y propietario	Francisco Sausa.	44 »
Oficial 1. ^o de Adm. nistracion Militar	Apolinar de Lezpona.	12 »
Id. 3. ^o de id. id.	Tomas Camicero.	40 »
Subteniente retirado y propietario	Jacinto Mitats.	20 »
3. ^{er} Ayud. ^{te} de Plaza	Bartolomé Canita.	8 »
Id. Artillería	Venceslao Castaño.	8 »
Fortific. ^{on} , Celador	Manuel Belabal.	8 »
Médico honorario de Entrada	Ignacio Juan Bastús.	8 »

Total. 10,639 rs.

Se continuará.

TEATRO.

Funcion para hoy Mártes 13 del actual.
á beneficio

de D. JAIME TORRA actor de carácter jocoso.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos: UNA VIRGEN DE MURILLO.—Intermedio de BAILE.—Dando fin con la Zarzuela en un acto: SETSE JUTJES MENJAN FETJE.—A las 7.

Precio medio del mercado de Lérida.

Lérida.—Dia 12.—Trigo á 80 rs. vn. cut.—Cebada á 52 id.—Centeno á 60 id.—Maíz á 58 id.—Garbanzos á 100 id.—Habones á 62 id.—Arroz á 25 rs. vn. ar.—Aceite á 60 id.—Vino á 8 id.—Aguardiente de 36 á 40 id.

Por lo no firmado,

El secretario de la redaccion:—JUAN CALAHORRA.

E. R. JOSÉ PIFARRÉ.—Lérida, Imprenta de D. JOSÉ SOL.